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平成４年に水道工事店に入社､取得している資格は２０種類以上。お客
様に満足してもらう為にも､会社が繁栄していくためにも、資格と技術は絶対
に必要!早くから資格の重要性に気付き､勉強を重ねてきた井上社長。
しかし｢経営の勉強をしてこなかったなあ…技術は1級品､経営はまだまだで
す｣と謙遜気味に語ります。
同友会での学びの活用法､理念と実践の両輪をお話しいただきました。

(P6へ続く）

1全 社長‘
学校

別１４- Decembe高
ⅦL､44Ｇ厘函醒置 H http://www.saitama.doyu.jp
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エネルギーシフトへの挑戦くその１
～エネルギー地域内自給による雇用と質の高じ
暮らしを目指して福島の先進事例から学ぶ～
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エネルギーシフトの取り組み事例の取材として､埼玉同友会広報委員会では福島県白河市へ向かいました。
白河エナジー㈱関係者5名十事務局員1名対応､埼玉同友会広報委員5名十(２０１4年８月２７日､福島県同友会膳

事務局広報担当1名にて取材）
この取り組みは福島県同友会白河支部の異業種の会員企業が集まり､エネルギーに関しては全く未経験な素人

集団からのスタートであり､しかも震災復興という困難な中で新たな事業である再生可能エネルギーを地産して
地域経済のために未来永劫に継続できる地域産業づくりを目指したものでした｡そして行政や金融機関を巻き込
む活動に進展させてきたもので､確固たる理念の上に現在も尚ゆるぎない目標に向かって進化に取組んでいる力
強い姿を見られた取材になりました。

一 一 一 一 一 一 一 一 ▲ 一 一 一 今 一 季 一 一 一 全 一 号

みちのくの玄関口
白河市は東北みちのくの玄関口で歴史的には城下町と

して栄え､現在の人口約６３,０００名です｡都心から高速
道で約２時間､地盤が良いという土地から大手企業の工
場や研究施設､大手食品企業の契約農場や牧場があります。
埼玉県行田市(江戸時代から)と戸田市が姉妹都市です。

設立したのが｢白河エナジー㈱｣です。
前例が無いということで､地元の金融機関も初めは半

信半疑からのスタートではありましたが､科学的な裏付け
(白河の日照率と発電効率･規模などから発電量を算出〉
や設置する敷地の確保から採算計画がしっかりと固まる中
で､進捗に伴って次第に応援する側に変化してゆき､産・
宮･金のタッグが結束されてきたそうです。

出発は大震災から
福島県同友会白河支部は２０1 1年３月11日の東日本

大震災から僅か1か月を経過した時に理事会を開催し､東
京電力福島第一原子力発電所の事故の影響を受けた福
島の将来を皆で語り合いました｡これからの地域復興､地
域づくりをどうすべきだろうかという点で､意見はすぐに
同じ方向に集約されていったそうです。
まずエネルギーの調達は再生可能エネルギーを有効利

用し､安全で安心できる技術を導入して､地域で使うエネ
ルギーはその地域で作り､エネルギーの生産事業に依二
た経済を地域で循環し､地域経済が豊かになる仕組みを
造ってゆこうという結論に至りました｡賛同した同友会会
員企業と白河市行政との協力によってエネルギー地産事
業の取り組みに向けての初の組織体として｢白河地域再
生可能エネルギー協議会｣が2０12年１月に発足しまし
た｡その後太陽光発電事業が具体的に決まり､企業として

僅か2年と少しで稼働へ
そして震災から2年Ｓ

か月が経過した2013年
６月には３か所の発電所
が次々と稼働を開始する
ことに漕ぎ着けました。
市内の大型ショッピング
モールにある大手家電
量販店の屋根に設置
(49.97kW)､少子化の
ため市立中学校が統合し 白河エナジー㈱代表取締役鈴木俊雄氏

閉校した側の敷地を1０年間の借地契約で設置
(49.68kW)､参画企業の中で建設業を営む会社の広し
屋根に設置(49.63kW)が初めに開所されました｡翌月
２013年７月には市内マンシヨンの屋上にも設置
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(16.77kW)し､次々と事業が実践に移ってゆく中で､行
政や金融機関の協力のみでなく市民からの注目も集まり
支持されていきました。
実際の発電量や事業収支は現在まで2年超の実績が計

画値通りに推移し､太陽光発電事業の確実性を示すこと
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ができました。この実績
を踏まえて金融機関Iざ
更なる融資に協力的で
あり､建設企業の資材置
き場として確保していた
広い敷地に設置するな
ど､太陽光発電パネルを
設置する場所の確保は
次々に拡大していける段
階へ進みました。

▲間伐材を活用した架台は無塗装でホゾ組無し

り､徹底した環境対応でありその地域にマッチした進化Ｇ
言えます。

熱い郷士愛が原動力
白河市の事例では地元の同友会会員企業が核となって

推進されました｡震災の被害､原発事故からの影響など逆
境の中からのスタートで､僅か2年で事業を立ち上げた訳
ですが､将来の福島･白河をどうするのかを真剣に考え取
組まれた結果だといえば簡単ですが､そこには同友会会
員同士という共通項の上で理念が共有できていることが
新たな活動の方向性を決める際に有利であったと思われ
ます｡更に-番の原動力の源になった点は｢郷土愛｣であっ
たようです。白河地域を持続可能な地域社会として次の
世代に引き継げるように､今取組まなければという思いの
結集があったからだと思います。

白河エナジー㈱取締役藤田光夫氏

新たな障壁と進化に向かって
白河エナジーの太陽光発電所は､発電所の開設手続き

上で簡易的に進めることができる規制値5０kW未満の発
電能力の発電所を設置するという手法で､よく聞くメガ
ソーラーとは一線を画した事業です。しかし､ある太陽光
パネル大手メーカーが関東圏の同一敷地で50kW未満の
発電所を大量に設置した事例がその地域の電力供給バラ
ンスを崩すという一方的な事業展開があり､それを阻むた
めに法改正の網が全国に掛かってしまいました｡その煽り
を受けて現在資材置き場に建設されたばかりの規模を大
きくした発電所では５0kW未満の範囲だけの送電しか稼
働できず､他は手続き待ちという残念な状況がありまし
た｡発電事業の画一的な許認可の扱いは既存の電力会社
の都合や､大資本企業の参入でまだ振り回されることが
あり､国策としての制度の不備や課題があるようです｡太
陽光発電事業のパネル素材は大手メーカーから調達する
ものの､設置運営に掛かる仕事は地元の中小企業が関
わって地域の経済や雇用に結びつき､また地産電力は地
元で使うということで従来の電力事業のように送電ロスが
少なくて済むというものです｡ですから､本来は小規模の
発電事業の主役は各地域の中小企業が担うべき仕事であ
ることをセオリーとして全国に定着させてゆくことが必要
だと思いました。
また新しい発電所のパネル架台は地元の林業から出た

間伐材が使われていました｡将来この架台が老朽して改
修するときには廃材を木チップにするなど､再び活用でき
るように腐朽防止剤などの薬剤塗布は一切せずに素のま
まであり､腐朽を遅らせるためにホゾ組はあえて避けて市
販の木造補強金物を流用して組むなどの工夫がありまし
た｡これらの取り組みは建設時のC02排出量の低減にな

今こそ取組む時だ！
震災害からの復興や今後の防災対策､原発の課題､地

球環境の人為的影響など､今こそ全国的に環境保全を考
える中でエネルギーの調達と地域経済の振興を同時に考
え行動しなければならない時になっていると思います。国
政の進捗を待たず､地域毎に適した取組みをしてゆくこと
はその地域の中小企業家の責務として期待されるところ
です｡何故なら地域社会の経済を牽引できるのは中小企
業だからです｡今回は先端的にリードされた立派な事例に
触れることができました｡安心安全で地域毎に経済が回る
仕組みを確立し､次世代に引き継いでゆく姿に感動を受
けて取材を終えました。

（西部地区会広報委員吉野雅一記）

※取材のご協力福島県中小企業家同友会
鈴木俊雄氏く白河ｴﾅｼｰ㈱代表取締役.㈱ｱｸﾃｲﾌﾜﾝ代表取締役〉
藤田光夫氏く白河ｴﾅｼー ㈱取締役･藤田建設工業代表取締役〉
藤田和彦氏く白河ｴﾅｼｰ㈱取締役･八満ﾏﾃﾘｱﾙ㈱代表取締役社長〉
酒井勝行氏〈白河ｴﾅｼｰ㈱取締役･㈱ﾌﾚｲﾝ代表取締役〉
小松裕和氏く白河ｴﾅｼー ㈱監査役.小松商店代表〉
(敬称路､順不同）
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｢エネルギーシフト!｣これが全園民的な取組みとな
れば､恐らく歴空卜は｢第３次産業革命｣として記録さ
れることは過言でないでしょう。昨年末より中同協で
急浮上した｢エネルギーシフト｣､今年の中同協総会
(新潟)でも大きく取上げ､７月には｢中小企業家エネ
ルギー宣言｣(案)が提示され､重点活動となりました。
中同協の｢エネルギーシフト｣とは､｢生活･仕事･交通
住宅などに関わる熱源や電力･燃料などのエネル
ギー全般について､徹底した省エネに取り組み､地域
暖房やコージェネレーションシステムで熱源を有効利
用し､再生可能エネルギーによる地域内自給をめざ
すことで､中小企業の仕事と雇用を生み出し､持続可 ▲オーストリアの木チップバイオマス発電所

地域に熱供給もし世界初の再生可能熱100%で作るビールエ場や、
300床の病院､学校､一般住宅へも送っている。

能で質の高い暮らしと仕事を総合的に地域全体で実
現しようとするものです｣と定義しています

化石燃料からの脱却
世界的に危機感が増す昨今の気象現象や海面上昇､更に

氷河や北極海の氷の消滅など､もはや人類が出した温室効
果ガス002排出による影響を疑う者はいませんが､抑制は
なかなか進みません｡理由は多くを石油に依存した社会シス
テムからの脱却ができないからです｡枯渇危機が迫っても
シェール石油という採掘技術の進歩から埋蔵量楽観論で転
換を先送りにしています｡化石燃料からの脱却により00２排
出削減は急務なのです。

地産エネルギーで高効率&低環境負荷
「再生可能エネルギー｣への転換が昨今叫ばれています

が､法律の定義では｢エネルギー源として永続的に利用する
ことができると認められるもの｡太陽光､風力､水力､地熱
太陽熱､大気中の熱その他の自然界に存する熱､バイオマス」
が規定されています｡これらは発電時や熱利用時に002を
殆ど排出しない優れたエネルギー源です。
日本では森林資源が多いことから､バイオマス発電が有望

視されています｡間伐材や製材端材をチップやペレットに加
工して燃焼効率を上げる方法や､家畜の糞尿や食品廃棄物
を発酵させて得たメタンガスなどを燃焼する方法などです。
またコージェネレーションシステムの普及にはこのバイオマ
ス発電などが有利です｡小規模の発電所で地域の数百から
千数百家屋の電力を賄い､同時に発生する排熱を地域の熱
供給にも活用してゆきます｡このシステムをコージェネレー
ションシステムといい､ドイツやオーストリアでは普及が進ん
でいます｡この方式ではエネルギーの利用効率が8割にもな
り高効率です。
在来の火力発電所では重油やガスを燃料とし､原子力発電

では核燃料の熱で蒸気を発生させてタービンを回し発電し
ます｡何れも国内では大量の海水を循環させて冷却し排熱
は捨てています｡このエネルギー効率は火力発電所4割～
最新釡6割､原発では3割弱です｡利用者へ届くまでの送電
ロスが約５％､電気を熱源に利用する器具効率が3～５割で
すから､発電所からのトータル効率は1～２割になってしまし
ます｡またゴミ焼却場の多くでも排熱は捨てられ利用されて

海外依存からの脱却
日本では二度の石油ショックの経験から、１９７９年に石油

に代わる代替エネルギーを模索する動きがありましたが､資
源エネルギー庁が推進した原子力発電への依存に切換え
石油価格の低下と共に自然エネルギーの取組みがストップし
てしまいました。
東日本大震災の原発事故以来､安全神話が崩壊して全国

の原発の殆どが停止していますが､現在の日本のエネルギー
自給率は僅か4.4％（※１)です｡９５．６％は海外依存で年間
24兆円(2０１2年)を輸入していますから､円安もあり貿易
収支の黒字化は容易ではありません。
日本の家庭用･産業用のエネルギー価格は世界トップクラ

スで､特に産業用電気は群を抜いて高いイタリアに次ぐ2位
で､再生可能エネ発電の固定価格買取り制度を推進している
ドイツと同等､またガス料金は世界一高く､２位のフランスよ
り産業用で3割､家庭用で2倍高くなっています。
(※１:資源エネルギー庁調べ２０１３年）

4   DO YOUさいたまVol.116



D○ＹＯＵさいたま｜ 特 集

識
いません｡コージェネレーションシステムをはじめとする再生
可能エネルギーの活用は大変環境負荷が低く､高効率なエ
ネルギー調達方法なのです。

豪一一の①戸匡一瞥①、『国０-ｍｍ

t

地産エネルギーと仕事づくり
エネルギーの調達を地産することで､地域に眠っていた資

源を無駄なく有効利用して､併せて地域に雇用も創出するこ
とになり､地域経済循環が生まれます｡再生可能エネルギー
の普及によって環境対応にもなります。ローカルエネルギー
ステーションの建設や運用はその規模や地域に密着した事
業故に中小企業の出番になってゆきます。
またエネルギーを有効利用するために建物では断熱性能

の向上や必要なエネルギー量の見直し(例えば照明の必要
照度､空調の温度換気設定)などの省エネ対策を同時に実施
し､在来のようなエネルギーの垂れ流しを防ぐ策を講じて省
エネに徹する必要があります｡この対策においても地域の専
門家へ仕事を依頼することから地域経済の循環に繋がる訳
です｡断熱改修によってヒートショック(ヒートショックによる
死亡は年間14000人にもなり､交通事故死の3倍と先進国
中最悪)のない快適な住環境を得ることも可能になり､併せ
て質の高い暮らし方に寄与します。この初期投資ですが､将
来回収した後は劇的にエネルギーのコストを下げてゆけま
す｡

一

：ニー.、
む ら

や
ゆ

‘、
１ 扉

▲オーストリアの小型水力発電所タービン(このサイズは日本にはない

集めています。１９９９年創業､グループ企業１６０人の雇用、
施工実績1５00件以上でEUを中心にほぼ全世界に販路を
拡大しています｡OLTパネルは断熱I性能に長け､９階建て集
合住宅の実績もあります。
また村内の道路は総延長1００kmある中で信号機は学校

の前の横断歩道の1か所だけで､他の交差点の殆どはラウン
ドアバウト(ロータリー型交差点)として信号機が不要な徹底
ぶりでした。
ゆったりと優雅に生活されている中にも一切の妥協を許さ

ず､隅々まで無駄なエネルギー消費をなくしている姿勢は大
いに学ぶべきと思いました。

一

’

日本も目標を持とう１
先述した白河エナジーのように､日本では最近になって再

生可能エネルギーの意欲的な取組みが各地で見られるよう
になりました｡各地域特性などを活かしながら(埼玉県は日射
率日本一､安定した地中熱など)活用エネルギーの種類を選
択してゆくことと､開発から実現までのタイムスケジュールを
持った目標が必要です。
しかし､まだ日本では研究段階というものが多いためか、

先進国では唯一国策で目標値が定まっていません｡欧米で
は2050年までに再生可能エネルギーの依存率８０%、
002排出削減90%以上を掲げ､段階を追った目標値が発
表されています。

オーストリア視察から学ぶ
エネルギーシフトの取組みは国内ではまだ多くはありませ

んが､ドイツやオーストリアでは歴史的にも古くから自然エネ
ルギーを活用する習‘慣の中で､４0年以上前から再生可能エ
ネルギーを導入したエネルギーシフトの取組みが開始され
現在の実績に結びついています。
オーストリアのムーラウ村(山間地､人口３０００人)では

1907年からの取組みで､中小規模の水力発電所や木チリ
プによるバイオマス発電所を運用し､村内一般家庭と企業
公共施設などの電力を1 00%賄うことができ､同時に熱供
給パイプは総延長1 １kmにより一般家庭のほか､病院やビー
ルエ場､学校などへ送っています｡熱源の木チップは付近
1０km圏内から集め､地元の林業･製材業から出る廃材や間
伐材です｡発電事業は7か所の発電施設の管理にITを活用し
て僅か3名で運用しており多くの雇用創出には結び付きませ
んが､設置工事の際には地元の建設関係企業へ発注しまし
た｡熱供給を受けているビールエ場は村内の病院(3００床
規模)に次ぐ175人の雇用を生んでいます。関連企業を合
わせると500人の雇用になるそうです｡今年４月からは再生
可能エネルギー1 00%でビールを生産する世界発の工場
になり､オーストリア国内で絶賛されて国内シェア4位の地位
から更にファンに押されて上昇しています｡ムーラウの水力
発電ではタービン軸の冷却熱でさえ活用して､温水プールを
１年中実現させていました。
また世界初のOLTパネル(構造用木質積層建材)の製造を

始めた工場もあり､林業と連携して002を固定化した木材
の有効利用で新しい木造建築工法の提案が世界的に着目を

国内の課題
現在国内で取組もうとする場合に必要なアイテム(機器

材､素材)が国産でないというジレンマがあります｡各種メー
カーの研究･開発があと数年で揃うことが期待されます。
また制度や法律などの認定や許認可が追い付いておらず、

国や地方行政など様々な政策が間に合っていません｡熱供
給を道路向うの建物に送りたくても送熱パイプの埋設を許す
条例などの改正が必要で出来ない自治体が殆どです。
エネルギーは国が用意するという既成概念から脱却し､身

の回りの無駄なエネルギーに注目して効率を上げてゆくこと
が先ず必要です｡次に中小企業家は経営環境の改善の一環
として新時代に相応しい行政対応の提言を唱えてゆくことも
併せて必要です｡さあ､エコ･エコノミックヘの挑戦を開始し
ましょう！

（西部地区会広報委員吉野雅一記〉
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○○『ロ○一》、［のロニョ一○の○ロー一望’

･ 埼 玉 の 元 気 を 創 る 中 小 企 業 家

ライフアツプ住設㈱(川越地区会）

埼玉県ふじみ野市西鶴ヶ岡2-1-2
TEL:049.262-4454URLhttp://www.|ifeup･iyusetu恩CO、

- - - ＝ -

▲経営指針づくりセミナーのグループメンバーと(左から3人目が井上氏）

ので､｢そう簡単には揺るがない｣信念が注ぎ込まれている壱
のだそうです。
平成25年１0月の法人化を済ませ､パートさんを含め3名

体制になった時に､｢経営指針発表会｣を開催しました｡内容を
すべて理解してもらえたわけではないかもしれませんが､会社
に夢がある．未来があることを感じてもらえたようです。

会社の未来･働く人の未来を見通すために
井上社長が､達成度の目安としているのが､「お客様の満足

度｣。水道が直ればいいのではなく､故障の原因と予防をきち
んと伝えることが大切だと考えています｡気持ちのいい挨拶
現場を離れる時の清掃などは､基本ですが､これらを自然に行
うためには､会社の風土がそうなっていなければ出来ないこと
でしょう｡放漫経営者の元で苦労した経験は､反面教師として
生きています。
社員を募集するときには､必ず家族(奥さん)とも面談を行っ

ています｡出会いは､偶然ですが､働く環境を育てていくのは
働く人とその家族だからだそうです。
会社の夢を実現する為に､社員が歯車になってしまったり、

犠牲になってしまったりしないように社員に人生設計を持って
もらうことが必要だと考えています｡定期的な個人面談で希
望を聞き､夢を実現させる為に言葉で発してもらっています。
なかなか個人の夢を聞くことは難しいですが､そんな時に役
立つのが｢経営指針｣なのだそうです。
「会社に夢がある｣｢経営者にも夢がある｣あなたは､自分の

人生をどうしたいのかと。

現場力は一流なの|こ経営できない経営者のもとで
この道20年以上､水道業界にしっかり根を張っている井_Ｌ

社長ですが､｢経営者にはなりたくなかった｣のだそうです。
子供の頃から和菓子店を経営する両親の苦労を見てきました
し､最初に就職した水道工事店の会社は放漫経営を絵に描し
たような状況でした｡仕事はあるのに､会社に入金があると直
ぐにお金を使ってしまう当時の経営者｡借金に借金を重ねて
いくうちに経営が傾き続けていきました｡計画があればもっと
うまく廻っていくはずなのに･･･・
倒産目前に退職し､地元の清掃会社に再就職｡ちょうど新規

水道工事部門の立ち上げの時期で､蓄えていた知識が陽の目
を見ることになりました。
あちこちの現場を飛び回る忙しい仕事ですが､故障が直譲

ばお客さんには喜んでもらえます｡基本的に争いごとは避|ブ
て通りたい性格ですし､そんな時間があれば現場で工夫をし
ていたい。
毎年役職が上がり､昇給。10年が過ぎる頃､工事部門を法

人化することになり井上さんは､代表取締役に就任する運びと
なりました。
順調に売り上げ実績を重ね7期連続黒字決算を達成したに

もかかわらず8期目の途中､臨時株主総会で突然の辞任勧告-
２週間後には会社を去ることになりました。

計画を前倒しで
達成している会社に
は､はっきりとした
理由がありました。
ライフアップ住設㈱
さんを訪問して、
｢気構えない､日常
の中にある経営指
針の威力｣に驚かさ

［塵 蝿嘱
＝

弧濁’

霞理念･方針･計画
仕事も技術もある会社との別れを2度経験しました｡平成

23年10月に､生活の質を向上させる･働く人が将来を見通す
ことが出来る会社を創ろうと決意し､｢ライフアップ住設｣を創
業しました。
冷静に自己分析をして､会社の利益計画については､専門

家のアドバイスをもらおうと商工会の創業塾と埼玉県のイノ
ベーションスクールに通いました｡現在､会社に掲げてある経
営理念は､同友会の経営指針成文化セミナーで創りあげた壱

雪 醗

針の威力｣に驚かさ▲ｲﾝﾀﾋｭｰ風景
れた会社訪問となりました。
「作って満足ではなく､作ってからが本番｣指針セミナーで沢

山の人に言われたことが､思い起こされた会社訪問となりまし
た。

（川越地産匝葬R委員大沼崇記
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D○Y○Ｕさいたま地 域 と 生 き る ト

地域と生きる⑯
〈地域に根ざした取り組み事例を広報委員会が取材しました〉

㈲長谷川広商店(東部地区会）
代表取締役夜,線)しＩ芳雄氏

一
の
ロ
ロ
『
⑩
同

会社情報CompanyＤａｔａ
■所在地:〒339.0057さいたま市岩槻区本町4-7-17
■IWebサイト:http://www､daichi.jp／
■創業:１９４７年(昭和22年)９月１日
■事業内容:食品卸販売（小麦粉･乳製品･冷凍食品他）

地元の伝統野菜｢岩槻ねぎ｣生産者との出会い
長谷川芳雄氏が代表をつとめる(有)長谷川広商店は､さ

いたま市の東部に位置する岩槻区に社屋を構える､小麦粉を
中心とした食品卸販売会社です。

195０年代に､農家より小麦を仕入れ､製粉･製麺をしてし
た関係で地元農家との深い繋がりができました｡その縁が地
域再生への糸口となる地元の伝統野菜｢岩槻ねぎ｣の唯一の
牛産農家である鈴木仙一氏との出会いとなりました。

▲岩槻ねぎを手に会社入口にて

夢と笑顔あふれる、ねぎわい,の街づくり
岩槻ねぎをメニューに取り入れる店舗は次第に数を増やし-

地元企業の参加意識は高まりをみせています。
当初､鈴木氏ひとりだった岩槻ねぎ生産農家も現在ではさ

らに増え､品質の確保と供給の安定のため､低農薬による特
別栽培に取組んでいます｡､幻のねぎ､は復活をとげ､ブランド

｢岩槻ねぎ倶楽部｣結成
岩槻区を流れる元荒川がもたらす肥沃で水はけの良い圭

壌では､江戸時代からねぎ栽培が盛んに行われていました。
岩槻ねぎは､古典落語の｢たらちね｣にも登場している伝統

ある野菜で､柔らかくて歯触りが良く､噛むと甘みが口の中|，
広がるのが特徴です。しかしその柔らかさゆえ葉が折れやす
く､積載輸送や大量陳列に向かないことから徐々に生産書家
が減り､時が経つにつれ人々の記'億からも消え去り､いつしか
、幻のねぎ.となっていました。

長谷川氏らは､「これだ!この、幻のねぎ､を復活させよう
と､鈴木氏に協力をあおぎ地域再生を目指す仲間とともに｢岩
槻ねぎ倶楽部｣を結成しました。
岩槻ねぎ倶楽部では､岩槻ねぎをメニューに取り入れた店

舗を紹介するパンフレットを制作するなどして岩槻ねぎ拡販へ
の取り組みを展開｡多くのイベントに参加し､数々のメディア
に取り上げられるなど次第に活動を広げていきました。

化へと進み､さらには
観光資源としての位
置付けを確かなもの
とする活動へと発展し
ています。
長谷川広商店をは

じめとする岩槻ねぎ倶
楽部による｢岩槻ねぎ
で､ねぎわい、の街づ

津誉謹

巴＝ 三

で､ねぎわい,の街づ▲｢第四回埼玉B級ｸﾙﾒ王決定戦｣にて堂々 の準優勝
くり｣の更なる展望に引き続き目が離せません。

（東部地区会広報委員鈴木一朗記）

｢第４回埼玉B級グルメ王決定戦｣への挑戦
幻のねぎ復活で街おこし!岩槻ねぎ倶楽部は､2０09年５

月に開催された｢第４回埼玉B級グルメ王決定戦｣に｢ねぎ塩
焼きそば｣で初挑戦､堂々の準優勝に輝きました。
このイベント参加にあたり､メニュー開発では試作を繰り返

し､容器の選定にもこだわり､さらには事前に製造工程を組み
立てて本番さながらのリハーサルを何度も実施し､綿密な動
きを計算するなど細部にわたりチームワークを確認しました。
地域再生を岩槻ねぎにかけた熱い想いを胸に秘めた仲間た
ちが､お互いの鉾をさらに深める｢燃えるプロジェクト集団｣と
なりました。

▲岩槻ねぎ復活で地域再生を目指す地元の仲間たちとともに

「美味しい地元野菜を皆様に知って頂くためにイベントへの
参加をしてきた私たちを､様々な而で支え応援してくださった
皆様に､これから少しずつではございますが恩返しをしていき
た い と 思 っ て お り ま す 」 （ 長 谷 川 氏 談 ）

フDO YO U さいたま 1 2 月＝
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めてﾄ１二）〈
一 今

一回匡ざの、六斤二二の

大宮東地区会
やすかた社会保険労務士事務所
安形智昭
川口市芝中田ａ-34-19
TEL: 0４8-261-9215
FAX : 0４8-26フ-4414

移つと

曇
ー一言弓＝ｦi;_

仕事でもプライベート
でも使う車は､フリーター
時代にお金を貯めて買っ
たもので､いつも車で運
転しながらジャズを聴くの
が日課だ｡ジャズを流して
いるといつも落ち着いて
運転できるし､誰かを乗
せた時でも当たり障りが
ないところが便利だ｡人
の好みというのは､ふとし
たきっかけでできるもの
だと思う｡そう思わずには
いられない｡子供の頃、
周りで流行っている音楽
に興味はなかったし､学校
の音楽の授業も苦痛でし

イヤリング》等､世の中で親しまれている曲もわかるようになって
いった｡私の世代ではないが､ビートルズのジャズフュージョンも
多かった為､有名どころがある程度わかるようになった｡ちなみ
に私のお気に入りは､《ノルウェーの森》だ｡演奏の自由さも然る
ことながら､この選曲の自由さがジャズの良いところだと思う。
この《ミスティ》がクラシックへの架け橋ともなった｡以前､音楽
の授業でラヴェルの《水の戯れ》を聴いたが､どこか似ている感じ
がした。
これをきっかけにラヴェルのピアノ曲を物色しだした｡ラヴェ

ルの曲は､若干癖がある曲調だが､そんな癖のある曲調も心地
よかった｡同じくラヴェルの組曲《クープランの墓》を聴いてから
はクラシックへの考えが大きく変わった｡さらに､ピアノ曲をオー
ケストラに編成したものもあり､オーケストラにも興味が広がっ
ていった｡テレビ等で聴き覚えのあるエルガーの《威風堂々》や、

､NHI<ホールの外観

かなかつた。
その頃の私は､テレビゲームが大好きでそれこそ毎日のよう

にやっていた｡ゲーム三昧だったある日､ゲームで流れる変わ＝
た曲調の音楽にとても惹かれた｡家族に聞いたら､｢きっとジャ
ズなんじゃないか?｣と言われた｡これが私とジャズとの出会し
だ。
さっそくCDショップにジャズ00を物色しに行った｡よくわ方、

らなかったので､ジャズピアノのオムニバスCDを買った｡知ら
ない曲ばかりかと思いきや､《サンタが町にやってくる》《星に願
いを》等聴いたことのある曲がジャズ調にアレンジされていて・
初めてだったのに親しみやすかったのを覚えている｡そのCDで
特に気に入ったのが､工口一ルーガーナーの《ミスティ》だ｡とて
も安らぐ曲調なのに､どこか格好良い｡こんな調子で､知ってし
る曲を演奏しているからという理由でアルバムを買ったり､アー
ティストの演奏が気に入ってアルバムを買ったり自由気ままに手
を広げていった。
《枯葉》《酒とバラの日々》《ダンシングクイーン》《ゴールデン

ドヴォルザークの《新世界より》等､改めて聴く姿勢があるとなん
だか違う音楽のように感じられた。
ここでふと振り返って､子供の頃によく遊んだとあるテレビ

ゲームは､オーケストラ作曲家によってBGMがつくられているこ
とを思い出し､その交響組曲集を買うようになった｡ゲームの場
面に合わせられるようにつくられているだけあり､お城はバロッ
ク音楽調､不穏な場面では近代･現代調､エンディングはロマン
派調と､場面ごとで雰囲気の使い分けがうまくできていることに
驚いた。
今では､数ヶ月に1度はクラシックコンサートに足を運ぶように

なった｡特に､１２月に行われるベートーヴェンの第九は毎年の
恒例だ｡ここでは､一流の演奏家たちが私には想像もできない
ような努力と苦労を重ねて習得した技術によって､最高に心地良
い空間を提供してくれる｡仕事から私生活まで､!悩んで疲れた時
に､半分眠るようにこの空間に身を委ねると､自分が悩んでいた
ことがなんだかちっぽけなことだったような気持ちに思えてく
る｡それと同時に､自分の仕事によって相手をここまで幸せにで
きるということに対して､尊敬の意を表さずにはいられない。
たまにはそんな休日の過ごし方もいいと思う｡ちなみに､今で

もテレビゲームは大好きだ。
▲毎年恒例のN響第九演奏会
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D○ＹＯＵさいたま｜地区会だより画

卜のオーナーから｢息子が一人前になるまでの間お願いした
い…｣と依頼があり関連会社に入社｡その１年後アストの社
長に就任。
入社後はオーナーの専決専断から集団的運営に転換｡定

例役員会の開催､規定類の整備､人材育成制度作成(新人教
育カリキュラムを階層別会議メンバーに委託)､財務目標の
明示等を行なう。
社員にわかりやすい"30年100億"を掲げ､達成による社

員の自信､帰属意識の高揚を図る。しかし達成後､次はどうな
るのだろうという亡失感､売上を伸ばし続けなければならな
いのではという不安､業界でも目立つようになり社内から裏
切り?も発生。
今後のテーマは｢会社としての総合力＝企業力アップ｣､合

言葉は｢永続企業をめざす｣。その会社運営の基本姿勢は｢社
員満足に支えられた顧客満足度の向上｣､柱は経営理念の具
現化､人材の採用･育成。
今後も社長が変わることにより会社を変える｡その姿勢に参
加者はおおいに刺激を受けた例会でした。

（尾崎竜彦記
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各地区会で開催謹測室測芸を
屋紹命し霧す。論
★二度の大ピンチをチャンスに★

【川口･戸田･蕨･浦和地区会９月合同例会】

『人材の育成で危機を乗り越えろ』
経営体験報告を通じて､社長と社員の関係を学ぶ
報告者:金丸信一氏くリングアンドリンク㈱代表取締役〉

１９６５年に部品加工
メーカーとして創業｡当B寺
の名は､㈲金丸精機製作
所｡金丸氏の父親が一ノー
で営んでいた｢金型屋｣と
呼ばれる小さな町工場で
した｡多くの設備を必要と
するため､決して効率の

いいものではなく､そこで機械加工の会社として方向転換し
現在のリングアンドリンクが生まれました｡経営改革し実質無
借金経営に至るまでに､俗に言う､バブル崩壊とITバブル崩
壊という2度の倒産危機があったと言うから驚きです｡どう竜
ダメになるのならと､一気に設計製作へ転換を図り､社員全
員と面接しリストラしたそうです｡このピンチが大きく飛躍さ
せるチャンスだったそうです。
残ってくれた社員のために経営者として､人材育成､利益追

求して経営改革に取り組み､６信近い借入金を返済し､大室
新人の採用､３年で過去最高売上を達成し､実質無借金経営
に至ったそうです｡金丸社長のバイタリティーと人柄､話の上
手さに感銘を受けました。
グループ討論では､活発な意見交換が出来たようです｡き

た､合同例会ということでいつもと違うメンバーの考えも知
ることができ､会員皆が有意義な時間が過ごせました。

（浦和地区会安藤洋泰記

★新しい切り口の例会でした★
Ｌ 【中部地区会g月例会】

中小企業が銀行借入金から脱出する
4つの考え方とたったひとつの方法
報告者:市川俊夫氏

く税理士法人市川会計税理士､大宮東地区会〉

★100年先も社員が誇れる会社に!★ 例会タイトルを見て､皆様はどうお考えになるでしょうか?ほ
とんどの方が､そんなことは現実的ではないと思ったことで
しょう｡でも､その答えがこの例会にありました｡経営者として
は大変興味を引かれるテーマに集まったのは､ゲスト､オブ
ザーバー､会員を含め40名近い参加者です｡報告者は大宮
東地区会の税理士法人市川会計の市川俊夫氏です｡講演が
始まるや否や市川氏の力強い眼力と､圧倒的な存在感に会場
全員押され気味な空気の中､実際に借金に苦しむ会社を無借
金へと導いた事例などを踏まえ､わかり易くご説明いただきま
した。
その中で一番大切だと力説されていたのが､どこの会社で

も資金繰表と利益計画表はある。しかし資金運用計画表があ
る会社はゼロ｡資金運用計画表とは利益ではなく､キャッシュ
を増やしていく計画表です｡私も思いました。この表を使えば

一
【西部地区会９月例会

永続企業への挑戦と取組み１１
新̅卒が入社して定年まで安心して働ける組織づくりとは～
報告者:丸井栄氏く㈱アスト代表取締役〉

創業30年で年商100億円
を達成し､さらに永続企業へ
挑戦する丸井氏を迎え､その
取組みについて学びました。
丸井氏は大学卒業後､生命保
険会社に1０年間､会計事務
所に20年間勤務した後､アス

９DO YO Uさいたま 1 2月号

Ｉ

『▼

ﾜ ー

’
’１
１

＝



D○ＹＯＵさいた言 ヒー地区会だより’

キャッシュが減らないので借り入れの必要がないと…。
キャッシュが減ることが事前にわかっているのに､減るよう芯
ことを進んで実行する経営者はいません｡弊社も早速5年分
の資金運用計画表を作成中です。（藤城卓記；

部氏は､「本気で人を信じ
ること｣がその本質と言い
ます｡人を信じるとは､思
い込みや決めつけを排除し
てその人と接することで
す｡①ダイバーシティを実
践して､本気で人を信じて
みよう｡②信じて編されて
も致命傷にならなければい

u幽圭
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翻此塾,皇 - 甲

★地区会に新しい風!★ ７

＝！

【大宮南地区会９月例会 霞鰻責＝雪
大宮南地区会へようこそ！
～新入会員報告会～

報告者:斉藤大介氏く㈱インティブ代表取締役〉
小山大輔氏く㈱茜公房課長〉
小山裕輔氏く㈱茜公房課長〉
平松道明氏く(㈱オールワン代表取締役〉
真下三江子氏く-鮒砿人tokotoko雑支援ｾﾝﾀー {懐鱈〉

い｡③ダイバーシティを実
践していれば､必ずいいことがある(シンクロニシティ）。ダイ
バーシティの実践こそ､中小企業にふさわしい経営戦略であ
ると締め括りました｡阿部氏の世の中を見る視座の暖かさ
深さを感じました。
難しく感じられるダイバーシティ（多様性)も､本来､もっと

親しみやすいもの｡既定の考え方にとらわれず､みんなが違
うことを認め､個々の能力に応じた働き方を推進していこう。
そんな気づきが得られる､人を活かす同友会型企業づくりに
ふ さ わ し い 例 会 で し た 。 （ 長 田 慶 洋 記 〉

一 一 ２013年以降に入
会された新入会員さん
に自社企業を紹介し、
報告を通して自社や自
分自身を見つめ直し、
今後の課題や同友会
で学びたいことなどを

〃認

★プラスー人が2にも3にもなる★
。

【埼葛地区会･女性経営者クラブ･ファム合同９月例会】“
一発表して頂きました。

今回の報告者の方々は元気な女性経営者や若い方が多
く､同友会に入会したことが人生の転機となり､経営理念を
勉強して社員と共有できるようにしていきたいという熱い思
いや毎回同友会に出るたびに元気がもらえることなどを話
していただきました。
また異業種の方との交流により､どんな会社がありどんな

ニーズがあるのか勉強でき､その方々と自社の問題を話し
合うなど様々なことを吸収していきたい､ファムに参加する
ことが楽しくてしょうがないと語って下さったりと､改めて同
友会の素晴らしさに気づかされる例会となりました｡今回は
各自が報告してすぐに質問を受け付けるというスタイルを
とったことにより､報告者に対する質問や激励の言葉も多く
間かれ､大宮南地区会らしいとても活気のあるそして温か
い雰囲気の例会となりました。（加藤早苗記）

個人から組織経営に目覚めた瞬間
一̅歩踏み出して見えてきた経営の世界へ

報告者:宇梶純江氏くすみえ社会保険労務士事務所代表〉

埼玉同友会初の
『女性経営者クラブ
ファム』と埼葛地区会
との合同例会がで開
催されました。『言ラ
は易く行うは難し』Ｌ
もあるように､学び
気づきを実践まで落
とし込むことの難し

さは皆様も身にしみていることでしょう｡報告者宇梶純江さ
ん(大宮南地区会)は､社労士開業されたときに『成功する女
たち』※に出会い､この本に導かれるようにファムヘ｡彼女の
躍進ぶりは同友会の学びを忠実に実践されてこその結果。
そんなすばらしい報告を受けてのグループ討論が盛り上が
らないはずはありません｡報告､グループ討論を通して､私
の心に最も強く響いた言葉を紹介させていただきます。
『商売が繁盛してから人を雇用したら､商売下降で､人を

解雇しなければならなくなる｡人を増やし､その会社の体力
に見合った業務拡大をしていくことが会社発展の正しい道
である｡｣です。
最後に､ファムの例会設営はいつもすばらしく､ご指摘い

ただいた点を改善し､今後の埼葛地区会の発展につなげて
まいりたいと思います。ありがとうございました。
※女性経営者クラブ･ファムが出版した初めての本

（和泉紀子記）

★ダイバーｼﾃｨの真髄は信じきること!★
２【東部地区会９月例会

これからの中小企業に必要な考え方
ダイバーシテイを共に学びましょう！
報告者:阿部重利氏

<ヒューマネコンサルティング㈱代表取締役〉

東部地区会の９月例会は､ヒューマネコンサルティング㈱
の阿部重利氏によるご報告でした｡一般的に､女性の活用と
いった意味で使われることの多いダイバーシティですが､阿

1 ０    DO YOUさいたまＶｏ1.446
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◎ 会員information新入会員紹介(10/1～11/1)新たな辞書の1ページ
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《役職変更》魚 都築大介
ｶ ﾝ ﾊ ﾆ ｭ ﾗ経営
労務研究所
浦和地区会
労髄社会賭法令に基づく書悪作
威､人願労務･就婁識1ｺ”ル

柴 田 功
㈱日生企画
大宮東地区会
広告･印刷物のデザイ
ン･印刷､ネットショッブ
運営

大宮東地区会㈲シマムラオート島村友基会員
代表取締役へ）ヱ

■,▲

’
大宮東地区会㈲東和企画加藤巧会員

取締役へ矢那瀬みゆき
真貴㈱
さくら地区会
店舗･住宅股計、
インテリアデザイン及び
プランニング 釡⑤ 星伸司

㈱岩建ホームテック
東部地区会
リフォームの企画､股
計､施工､謂負及び監理

埼葛地区会 ㈱大三持田康博会員
代表取締役会長へ

《住所変更》
西部地区会 みなみ社会保険労務士事務所南栄一会員

〒358-001 1入間市下藤沢332-34-101
◎同友会日誌10月'日̅31B
１日（水）むさし野幹事会、中部幹事会、浦和幹事会、埼葛幹事会
２日（木）東部幹事会、戸田・蕨幹事会
３日（金）大宮中央幹事会
７日（火）川越幹事会、川口幹事会、西部幹事会、大宮南幹事会、北部幹事会
８日（水）正副代表理事会議、広報委員会
９日（木）経営委員会、企業墓露強化セミナーvol.20、

共同求人委員会IE副委員長会議
１４日（火）大宮東幹事会、さくら幹事会
１５日（水）むさし野例会、埼葛例会、中部例会、浦和例会
１６日（木）戸田・蕨例会、大宮南例会、東部例会
１７日（金）大宮中央例会
18日（土）経営指針セミナー計画編
20日（月）むさし野例会、さくら例会
２１日（火）川越例会、大宮東例会、北部例会、情報化委員会
２２日（水）全研実行委員会③、大宮ブロック会議
２３日（木）川口例会
２４日（金）グループ長研修会、西部例会
２７日（月）障害者雇用問題部会、会員拡大推進会議、青年部幹事会、

ファムミーティング
２８日（火）新入会員オリエンテーション、カリキュラム検討会、社員教育委員会
29日（水）仕事づくりセミナー
30日（木）合同企業説明会、理事会

《住所・ＴＥＬ・FAX》
大宮南地区会㈱サイエイ福島隆会員

〒331-0812さいたま市北区宮原町2-105-14
TEL : 0４8-６69-05２５
FAX : 048-669-0526

大宮南地区会 すみえ社会保険労務±事務所宇梶純江会員
〒331-0804さいたま市北灰十月町
1-24-15西口高安ビルIF
TEL : 0４8-783-3979
FAX : 048-783-3449

◆言卜報謹んでご冥福をお祈り申し上げます
大宮東地区会永森茂会員のご尊父が逝去されました。
大宮南地区会末次正之会員のご尊父が逝去されました。

会員数 ２0１４年10月22日現在

会員数
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【『社長の学校』活用･実践セミナーＩ

◆１２月10日(水)開講
シリーズ『社長の学校』活用･実践セミナーを本年
度も開講します．
同友会がめざす経営のあり方とは一・全4回のう
リーズ講座を通して｢本物の経営｣を実践例かＥ
学びます｡皆様のご参加をお待ちしています。
※詳細は今月号同封のリーフレットをご覧ください
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●会場:新都心ビジネス交流ブラザ４：
●時間:１８:１５～２0:３0
●資料代:５，０００円(全4回で

全4回

編 集 後 記
ここ数年の埼葛地区会は､会歴が浅い方が活躍されており

ます･10月例会も会歴3年目の委員長が準備万端の充実し
た例会を初主催し､懇親会も大変盛り上がりをみせました。
私も1０月例会では謝辞まとめの任をいただき､会歴8年α
私がいつのまにか中堅会員扱いされるようになっておりまし
た｡気分はまだまだフレッシュな感じで活動しているつもりな
のですが､そろそろ重責の役が回ってくるような雰囲気に､年
末が近づくにつれて､ちょっとドキドキしながら思案の日々を
過ごしております

(埼葛地区会広報委員吉成直人記）
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同友会との出会いで一念発起！
【再度の経営指針セミナー参加】
現在は初回のセミナーで成文化した中期経営計
画以降の､経営計画の作成の為に二度目のセミ
ナーを受講中です｡今回は前回と違い経営実践
を踏まえて､更に従業員と会社の発展を考えて業
務の拡大､経営の合理化､企業としての体制の修
正を考えているそうです｡そしてまた計画の生み
の苦しみを分かち合っている同友会メンバーとの
新たな友情の紳も結ばれつつある様子です。

暦 糧
２０１ミ

- ■』』̅

1２▲同友会での交流は大きな刺激と語云

ＶＯＲ
４４６

-

今回はさいたま市北区｢JR宮原駅｣徒歩3分の
場所に事務所を構え､同友会歴4年､創業3期目
を迎えた高橋通信(株)代表取締役高橋浩一氏に
お話を伺いました。

▼
【同友会の学びで起業】
高橋氏は当時の勤務先の社長が同友会会員で

あったことから､その社長の勧めで4年前に経営
幹部として入会しました｡同友会での学びを通し
て､特に会員経営者との会話や懇親会での腹を割
った付き合いの中で起業への想いが沸きあがり、
2年前の４３歳の６月に一念発起し奥様と二人で
起業されたそうです。
起業時の仕事は｢O｣でしたが､懸命に飛び込み

などの営業活動を積み重ね､３ヶ月を経過した位
から徐々に依頼を受けるようになり､その後は人
づてでも受注を増やす事ができたそうです。

▲201４年度経営指針セミナーにて

高橋浩一
【懇親会で心と身体のリフレッシュ!?】
「今は仕事に集中!｣と言われる高橋氏は御夫妻

と娘さんの3人家族ですが､娘さんも高校3年生
になり､ご家族とは年に何回か買い物などで外出
する程度なのだとか｡個人的には余暇の過ごし方
で-番に多いのはDVDなどでの映画鑑賞だそう
です｡なかなか時間がとれない中での心と身体の
リフレッシュは､出張時に多少の旅行気分を味合
う事と､ここでも同友会メンバーとの懇親会やゴ
ルフ､社員教育委員会の合宿のあとの打ち上げが
ほっとできる､お気に入りの時間だそうです。
同友会の懇親会は仕事でも､遊びでも､'悩みでも、
色々な切り口で腹を割って話ができ自分自身の判
断基準なども学び楽しむ事の出来る良い時間だ
そうです。
高橋社長､取材への御協力ありがとうございま

した｡これからも同友会メンバーとの更なる高み
を目指して頑張りましょう!！

（大宮中央地区会広報委員鈴木光義記）

たかはしこういち
大宮中央地区会
高橋通信(株）
埼玉県さいたま市北区
宮原町S-S10-巳
ＴＥＬ:Ｏ４Ｂ-７Ｂ２･フｇｌｌ
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【同友会の人脈にも感謝】
設立準備に際しては､入会を勧めてくれた社長

を初めとして同友会仲間の手助けもあり､順調に
進める事ができたとの事です｡そんな中､起業し
て間もなく受講した｢経営指針セミナー｣が､更な
る経営に対する学びとなりました。
受講前は､起業はしたものの経営経験が浅く、

業績が良いのか悪いかの把握もままならず､やり
たい事はあるがほとんど夢物語りのような状態･･･
と､どこに向かって行けば良いのか困惑していまし
た｡そこに､大宮中央地区会勝野会長から｢経営
指針セミナー｣を勧められ､思い切って参加するこ
とで､経営に対しての良い学びとの出会いができ
たそうです｡参加当初は､スタッフから何を言われ
ているのか､なぜそんな事をやらなくてはならな
いのか､解からない事だらけでしたが､持ち前の
行動力と経営者としての責任感で乗り切ったそう
です｡その時も多くの同友会メンバーに支えられ
経営指針の成文化を達成できたと､同友会の豊富
で強力な人脈にも感謝!感謝1でした。
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▲事務所にて経営を語る高橋氏
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